
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 11 DE DICIEMBRE DE 1792.

Constantinopla 2 de Octubre.

Un Ingles que habiendo abrazado aquí el Mahometismo se proponia adiestrar á las tropas Turcas en la táctica, que es ya tan general en las demas Potencias de Europa, ha sido recientemente ahorcado. Atribúyese este castigo á haberse descubierto que tenia una correspondencia secreta y sospechosa.

Por tierra y por mar hace la Sublime Puerta armamentos muy considerables. Se supone que asciende á 150 el número de buques de desembarco que se han construido ya en Chêrson.

Parece que el Divan se dispone á recibir y reconocer como Ministro de Francia á Mr. Semonville.

Semlin 20 de Octubre.

Se halla casi enteramente cortada la comunicacion entre la Sublime Puerta y los Comandantes de Belgrado, pues los revoltosos detienen á quantas personas llegan de Constantinopla. El 7 de este mes avistáron á un Tártaro, que venia del lado de Semendria; se adelantáron hácia él, y despues de quitarle todos los papeles que traia, le obligáron á retirarse por el mismo camino. Quizá era portador de la respuesta que el Baxá espera del Ministerio Otomano á las cartas que le dirigió pidiéndole instrucciones conformes á su crítica situacion. De esta falta de contexto resulta que aquel Comandante no se atreve á tomar un partido; y entre tanto permanece encerrado en la ciudadela sin facultad para poner fin al desórden y anarquía que los descontentos fomentan en los arrabales, en los que permanecen hasta que se reciba la resolucion del Sultan.

Cselebi-Effendi, administrador de las rentas y aduanas de Belgrado, se ha retirado de allí con todos sus dependientes, y se ha establecido en esta Ciudad, en donde acuden los habitantes de Servia á pagar los tributos que deben al Gran Señor. Hace al-

algunos dias impuso 400 piastras de derecho á un mercader Russo, llamado Philimanow, que pasaba por el Danubio con un cargamento de 80 hoces de Stiria, para llevarlas por Galacz y Cherson á las provincias interiores del Imperio de Rusia.

Viena 5 de Noviembre.

Ha muerto el Príncipe de Kaunitz, y está enfermo el Feld-Mariscal Lascy.

El General Conde de Wartensleben no ha admitido el empleo de Comandante en jefe del Austria Anterior, á que le habia nombrado S. M. Imp.

Corre muy valida la voz en esta Capital de que el Rey de Prusia ha escrito al Emperador una carta muy extensa, en la que manifiesta su deseo de que se concluya la actual guerra. En consecuencia se asegura tambien que esta Corte se inclina á una composicion con la Francia. Finalmente añaden que al paso que los dos Gabinetes están resueltos á obrar de acuerdo en todas las circunstancias, si continuase la guerra obrarán independientes unos de otros los ejércitos Austriacos y Prusianos.

Munich 6 de Noviembre.

El Ministro Imperial entregó el 17 de Octubre una Memoria á este Elector proponiéndole en nombre de su Soberano hiciese inmediatamente disposiciones marciales contra la Francia. Tres dias despues se le respondió ser esta proposicion no solamente impracticable sino inadmisible, pues por una parte debia considerarse que no habiendo aun los Estados del Imperio deliberado sobre el Decreto de la comision Imperial, era imposible tomar medidas parciales que podrian en adelante hallarse en contradiccion con las que adoptasen los Estados del Imperio; por otra parte seria peligrosa qualquiera resolucion particular, pudiendo mirarse como una separacion de la unidad y de la confederacion general del Imperio. Añadé que tambien debe entrar en cuenta la circunstancia de que teniendo el Elector posesiones hácia el Rhin, quedarian sin duda alguna expuestas al mas evidente riesgo si accedia á la instancia de la Corte Imperial.

Asegúrase que se hallan en marcha 20 Austriacos hácia Ratisbona, y que en aquella Ciudad se establecera un grande almacén para los ejércitos del Emperador.

Cassel 12 de Noviembre.

Ya está puesto en las fronteras de este Landgraviato el cordon de tropas Hanoverianas; lo manda el General Freytag, de quien

se asegura que en caso que los enemigos intenten una invasion, se juntará á la frente de un cuerpo considerable de las mismas tropas, con las Hessesas. Pocos dias ántes habia salido de aquí para Hanóver el Chambelan Baron de Jasmund.

Mr. Custine ha enviado al Elector de Maguncia toda la ropa y los efectos necesarios á su uso, que halló en su palacio de aquella Ciudad.

Lóndres 17 de Noviembre.

Son crecidísimos los encargos que se hacen de Francia á los comerciantes de este pais; uno de ellos consiste en 500 mantas. La cantidad de paños que se han pedido importa mas de 1000 libras esterlinas.

Uno de los varios objetos que alimentan en el dia la curiosidad del público es el socorro que dicen ha pedido el Rey de Cerdeña á este Gabinete. Sabido es que por los artículos 21, 22, 24 y 25 del Tratado de Utrecht se constituye la Inglaterra garante de todos los Tratados hechos por la Francia con la Casa de Saboya sobre arreglo de límites; se confirmó nuevamente dicha garantía por el Tratado de Viena, ajustado bajo la mediacion de las Potencias Marítimas en 1738. Este último Tratado fué obra del célebre Caballero Walpole, tan conocido por sus deseos y diligencias en conservar el equilibrio político de Europa. Es de creer que en los referidos artículos funde S. M. Sarda la actual solicitud.

Han muerto dos centenarios. El uno en el lugar de Severn-Hall, en Shropshire; llamábase Mr. Hammond, y tenia 107 años, sin que en una carrera tan dilatada hubiese padecido la mas leve incomodidad. La otra fué una muger de Clover-hill, en Irlanda, que segun los papeles públicos llegó á completar 140 años, no habiéndosele notado alteracion en sus facultades intelectuales.

Haya 18 de Noviembre.

Antes de ayer mañana llegó aquí un correo con noticia de la toma de Brusélas por las armas Francesas, las quales, de resultas de la jornada de 6 del corriente cerca de Mons, se han apoderado de la mayor parte de los Países Baxos Austriacos. Con este motivo hubo juntas extraordinarias de los Estados Generales y del Consejo de Estado, á las que asistió el Statuder. El Conde de Keller, Enviado extraordinario de S. M. Prusiana, conferenció con varios miembros del Gobierno; y el Lord Auckland,
Em-

Embaxador Ingles, entregó el 16 un oficio á SS. AA. PP. segun las instrucciones que recibió de su Corte el mismo dia. Dice en dicho oficio: que viendo el Rey su amo que el teatro de la guerra se extiende hasta cerca de las fronteras de la República, y conociendo la inquietud que naturalmente puede resultar de semejante situacion, cree que en atencion á los vínculos subsistentes entre la Gran Bretaña y la República, debe renovar á SS. AA. PP. la seguridad de su amistad inviolable, y su resolucion de cumplir con la mas escrupulosa exâctitud las diferentes estipulaciones del Tratado de alianza de 1788. Aunque se persuade S. M. Británica que los sucesos de la guerra no producirán circunstancias contrarias á los derechos de SS. AA. PP., les encarga y recomienda cuiden con la mayor atencion y firmeza de reprimir toda tentativa dirigida á turbar interiormente la tranquilidad de estas provincias. Juzga el mismo Soberano que nada puede contribuir tan eficazmente á la felicidad é intereses recíprocos de las dos Potencias, como la permanencia de la íntima union que se ha establecido entre ellas para conservar sus derechos y seguridad, como tambien para consolidar la tranquilidad y el bien estar general de Europa.

Luxemburgo 18 de Noviembre.

No se ha recibido todavía aquí una relacion auténtica de la batalla de Mons; pero casi todos los avisos particulares contestan en que el número de los Franceses llegaba á 6000 hombres, y el de los Austriacos no pasaba de 1800; esta grande inferioridad obligó á los últimos á ceder despues de una resistencia valerosa y porfiada. Tambien concuerdan dichas noticias en que los Imperiales tuviéron 500 muertos, quedando totalmente destruidos el Regimiento de Húsares de Blanckenstein, los de Dragones de Cobourg y Latour, y el de infantería de Bender, cuyo Coronel, Baron de Keim, perdió tambien la vida. El General Staray, y el Conde Haddik, Coronel del mencionado Regimiento de Húsares, fuéron gravemente heridos. Por parte de los enemigos hubo 700 muertos.

Paris 27 de Noviembre.

El General Dumourier marchó el dia 20 hácia Lovaina, y entró en la Ciudad sin la menor oposicion. Posteriormente escribe desde Tirlemont, con fecha del 22, comunicando la toma de este último pueblo en los términos siguientes: „ Con una vanguardia de 4 á 5000 hombres me adelanté ayer contra Tirlemont; á es-

pal-

paldas de la Ciudad encontré campado el ejército enemigo, cuya vanguardia de 3 á 400 hombres estaba apostada en las alturas de Cumplich, frente á Bautersem. Hice todo el dia fuego de cañon contra aquel cuerpo avanzado, el qual se reforzó luego con otros 500 hombres; pero en vez de emprender ataque alguno desaparecieron todos hoy al amanecer, y esta mañana muy temprano entré en Tirlmont sin mas pérdida que la de 4 hombres. Los enemigos perdiéron mas de 400 así por el fuego de mi artillería como por la desercion que resultó. Me veo precisado á detenerme hoy aquí."

El proyecto de este General parece dirigirse á penetrar quanto ántes en el Obispado de Lieja.

Extracto de una carta del General Custine fecha en Marburgo á 19 de Noviembre.

„ Ya blasonaban los Prusianos de encerrarme en Maguncia y bombardearme en breve. Yo no dudé ir á atacarles sin embargo de su superioridad. Habian cometido la falta de acantonarse, en lugar de acampar. Hice una marcha de 12 leguas, y tomé otras medidas para sorprehenderlos; pero noticiosos de mi llegada se retiráron. No obstante el Coronel Houchard alcanzó á un cuerpo mandado por Mr. Heben, y segun informes le mató mas de 200 hombres, y le hirió mas de 400. El mismo dia con 1200 hombres en campaña, y solamente 90 á orillas del Lahn, forcé á los Hesseses á retirarse mas allá de Marburgo; los Prusianos tuviéron la prudencia de colocar sus puestos avanzados á distancia de 2 leguas, y á espaldas de Lahn. Los míos distan 4 ó 5 leguas. Tengo resguardados los desfiladeros de las montañas, y podré reunir mis tropas en 8 horas en caso que los Prusianos vuelvan á acometerme. Continuaré desde hoy mis reconocimientos; y espero que si la estacion favorece á mis armas, podremos todavía hacer empresas que causen admiracion."

Genova 17 Noviembre.

La fragata Francesa de guerra nombrada Juno zarpó de este puerto el dia 12. Conduce á Constantinopla á Mr. Semonville, que pasa á aquella Corte con su muger y familia en calidad de Embaxador de Francia.

Ha publicado aquí el Gobierno un edicto encargando al pueblo no tome de ninguna modo parte alguna en los sucesos de las armas de las Potencias beligerantes, á fin de no dar motivo á alterar la neutralidad que ha abrazado la República, la qual

no se duda sea respetada por todas ellas , pues desde luego agradeciéron esta señal que les daba de justo miramiento ; pero como no faltan en semejantes ocasiones personas mal intencionadas, especialmente en los parages confinantes con países extranjeros, que suelen mover partidos , y fomentar proposiciones de odiosa preferencia , adelantándose á inducir á los pueblos para que tomen parte activa en los encuentros que acaecen en las fronteras del Estado : se intima la denuncia de tales sugetos, sean extranjeros ó nacionales, baxo las penas á que hubiere lugar.

Refieren las últimas noticias de Nápoles que aquel Ministro de Guerra comunicó á los Comandantes de las guarniciones de la misma Capital , de Capua y de Gaeta una órden Real del 30 de Octubre, en que expresa que aunque S. M. tiene los mayores fundamentos para esperar que no se interrumpirá la paz ni el sosiego en sus Estados , sin embargo habiéndose divulgado rumores de una agresion en Italia , que pueden causar inquietud á sus vasallos : ha juzgado á propósito para desvanecer todo sobresalto , y asegurar la religion , la tranquilidad y las propiedades contra qualquiera atentado imprevisto , mandar que de los Regimientos de dichas plazas se formen y dispongan á marchar 18 batallones de infantería y 3 esquadrones de caballería , que se completarán con individuos de los demas cuerpos. A estas tropas , si llegáren á ponerse en marcha , acompañará un tren de artillería.

Madrid 11 de Diciembre.

El dia 7 del corriente celebró el Rey Capítulo de la Real distinguida Orden Española de Carlos III , y pasó en gran ceremonia desde su Real cámara á la capilla de Palacio , en donde hiciéron su profesion en la forma establecida los Excmos. Sres. Marques de Valparayso , Marques de Baxa-mar , Conde de la Cañada y Conde de Güemes , nuevos Grandes Cruces de la Orden. Sucesivamente se cantó una Misa solemne de Concepcion en que celebró de pontifical el Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo en calidad de Prelado de la misma Orden ; y concluida se retiró S. M. á su quarto con el mismo acompañamiento , observándose las formalidades acostumbradas. La Reyna nuestra Señora , el Príncipe nuestro Señor y las Señoras Infantas asistieron desde las tribunas.

Al dia siguiente , fiesta de la Concepcion de nuestra Señora , pasó igualmente el Rey en público á la Real capilla , acompañado

do de los Grandes, Embaxadores, Mayordomos de Semana, Gentilshombres de Boca y Casa; y despues de haber oido misa solemne, en que ofició de pontifical el Exc. Sr. Arzobispo de Corinto, Nuncio de S. S., se restituyó S. M. á su quarto con la propia comitiva.

Antes de ayer, dias del feliz cumpleaños de la Reyna Ntra. Sra., se vistió la Corte de gala con uniforme, y hubo besamanos general en el Real Palacio de esta Villa. Fué crecidísimo y muy lucido el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros, y otras personas distinguidas que cumplimentáron á SS. MM. y AA. con tan plausible motivo.

En atencion á las distinguidas circunstancias y méritos de Don Joseph Alvarez de Bohorques, Mariscal de Campo de los Reales exércitos y Ayudante general de Reales Guardias de Corps, le ha concedido S. M. llave de su Gentilhombre de cámara con exercicio.

En la Compañía Italiana de Reales Guardias de Corps ha conferido el Rey un empleo de Subbrigadier al Cadete de la misma D. Francisco Carmona: el de Cadete de número al supernumerario D. Benito Capini; y esta resulta al Guardia D. Joseph Puch.

El 13 de Agosto de este año al subir al coche la Serenísima Sra. Infanta Doña Maria Josepha, tuvo la desgracia de fracturarse transversalmente la rótula izquierda, y habiendo acudido prontamente D. Leonardo Galli, Cirujano de Reales Guardias de Corps, acompañado del Médico de cámara D. Juan Gamez, saugraron á S. A. y le aplicáron el vendage de Desault. Con este socorro, y la cómoda situacion de la parte fracturada logró S. A. conciliar el sueño. Se aplicáron despues los remedios convenientes, y se afianzó el vendage con un 8 de cifra y una chapa acomodada en la corva para impedir la separacion de las piezas rotas, hasta que á los 30 dias, quitado el vendage se halláron unidos los extremos fracturados. El 26 de Seriembre se levantó S. A., y el 2 de Octubre principió á andar sostenida por los facultativos, habiendo continuado progresivamente hasta que el 4 de Noviembre salió á pasear á pié sin haber necesitado baston ni otro apoyo en todo este tiempo. Con este motivo se ha servido S. M. conceder honores y sueldo de Cirujano de cámara á D. Leonardo Galli, el sueldo á D. Francisco Vouliez, y los honores á D. Joseph Queraltó, que fuéron los Cirujanos que asistiéron á S. A.— El referido

do Gallise ha propuesto escribir en beneficio de los pacientes de igual dolencia un discurso de la fractura de la rótula, con varias reflexiones acreditadas mediante experiencias y reconocimientos anatómicos.

Si algun sugeto pudiese dar una noticia que interesa á los hijos ó herederos de Francisco Borgas y Melchora Santos Lagunilla, la comunicará á los autores del Diario de Madrid, ó dexará en el Despacho de dicho papel periódico, carrera de S. Gerónimo, la razon de su nombre, apellido y señas de su casa, á fin de que los interesados puedan presentarse á adquirirla.

Sermones de los mas célebres Predicadores Franceses de este siglo para la Quaresma y otros tiempos del año, en tres tomos en 4.^o, traducidos al castellano por D. Francisco Mariano Nipho. Se hallarán en la Librería de Correa, frente á S. Felipe el Real.

La pública felicidad, objeto de los buenos Príncipes: obra escrita en Italiano por el célebre Luis Antonio Muratori; traducida al castellano con el extracto de la vida del autor, y un catálogo crítico-cronológico de todas sus obras. El objeto de Muratori fué reunir en este tratado los elementos del bien público; expone en que consiste la felicidad de un Reyno, y la grande obligacion que incumbe á los Reyes y á sus Ministros de procurarla y fomentarla: luego descendiéndole á tratar prácticamente de quantos medios puedan facilitar los progresos en ciencias y artes, comercio é industria, fábricas y oficios &c. Los elogios que de esta obra han hecho los sabios, y sus varias traducciones en las naciones cultas, justifican su utilidad, y hacen ociosa toda recomendacion. Se hallará en la Librería de Correa, frente á las gradas de S. Felipe.

Coleccion de armaduras executadas en varios edificios suntuosos, grabadas para estudio de los que profesan la arquitectura; quaderno de seis estampas de medio pliego. Véndese á 5 rs. en la Librería de Tieso, calle de las Carretas.

En la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, se venden las siguientes obras de música: del Sr. Haydn para forte-piano las siete palabras, un concierto acompañado de todos instrumentos, un minué con 12 variaciones, otro con 11, una sonata con letra para cantar y tocar, un quaderno de 10 sonatinas, dos rondós con acompañamiento de violin; para violines, del mismo autor, trios, quarteto y sinfonías. Del Sr. Pleyel para forte-piano quatro sonatas de á quatro manos, dos sonatas grandes, dos juegos de minues, uno de 12 y otro de seis, varios rondós sueltos y escogidos, quatro quadernos de sonatinas; para violines, del mismo autor, quartetos y un quinteto. Hay contradanzas y rondós con acompañamiento de violin, y seguidillas para guitarra y forte-piano.